

ゴールは全ての県民が表現者になること。

アーツカウンシルしづおか ~ふじのくに・ウェイ・オブ・ライフの発掘と創造~

静岡県知事 川勝 平太 × 静岡県文化プログラム推進委員会・委員長 鈴木 壽美子氏 × アーツカウンシルしづおか・アーツカウンシル長 加藤 種男氏

## 事鼎談 *Special talk*

する、ことが具現化されている」と嬉しく思いました。今回は、「口ナ禍」という厳しい状況の中でしたが、経済界の方々にもお世話になりました。教育、福祉、企業など、社会のさまざまなもの分野とつながりができるたといふ意味でも大変意義のあるプログラムだったと思います。

がSPACですね。SPACは国際的な評価を受け、2017年にアヴィーランの演劇祭のメイン会場である法王庁中庭でオープニングを飾ることができました。その国際的な評価・水準をどのように担保しているかというと、実はSPACは、専用の劇場を持つています。つまり、劇場と劇団が一体化しています。これは世界の演劇界では普通ですが、日本では

珍しいことです。民間では、宝塚や歌舞伎のような例はありますが、公立の文化施設と劇団が一体化している例はほとんどありません。それを静岡県は早くからSPA COとして形で推進してきました。そこに新たに「文化プログラム」という形で、さまざまにな県民主体の活動も一緒にやっていこうとしたことは素晴らしいですね。

「文化の力と可能性」  
コロナ禍で再発見した  
「Way of Life」です。日本語にすれば、堅苦しくは「生活様式」ですが、平たく言えば、地域の生き方や暮らし方のことです。お茶のある普段の生活はそのまま静岡の文

公演を指導されましたが、非常に美しく、会場が興奮と感動に包まれましたね。

ンピックの「文化プログラム」は大成功でした。私は2014年11月の全国知事会で、イギリスに倣つて、北は北海道から南は沖縄まで、日本全体をE×h-i-b-i-t(展示)する文化プログラムの実施を提案しました。知事会の賛同を得、その後、国の方針にもなりました。静岡県では全国に先駆けて2016年5月に静岡県文化プログラム推進委員会を立ち上げ、鈴木壽美子さんに委員長になつていただき、加藤種男さんという逸材がお手伝いをしてくださることになり、「静岡県文化プログラム」が走り出しました。厳しい「ロナ禍の中



静岡県文化アートゲートの  
意義と成果

静岡県文化  
意義二戈界

励まし、協同して「文化プログラム」

いる舞台芸術・SPACEによる「全国」

されました。

**知事** オリンピック・パラリンピックはスポーツの祭典ですが、オリンピック憲章には、オリンピックは、生き方の哲学であり、スポーツと文化の両方を融合する平和の祭典と謳われています。2012年のロンドン・オリンピックの「文化プログラム」は大成功でした。私は2014年11月の全

人に感謝しています。ありがとうございました。

県内の文化団体が連携して開催する「県域プログラム」。さらに市町や各種団体等による「地域密着プログラム」です。これには静岡県独自の認証制度を設け、その活用を広く呼びかけました。その結果、延べ1300件以上のプログラムを認証し、県内

は圧巻でした。ギリシャ悲劇に日本  
の死生観を織り込んだものですが、  
見事に世界に通じる普遍性を獲得  
しています。宮城聰さんの力量はや  
はりすごい。磐田市の舞踊家の佐藤  
典子さんが、アジアの舞踊と音楽に  
詩を入れ込んだ『ラフバイ』といつ

東京2020オリンピック・パラリンピック競技大会の開催に合わせ、全国をリードする形で実施された「静岡県文化プログラム」。そして、そのレガシーとして新設された「アーツカウンシルしずおか」。それぞれの設立と運営に深く関わった、川勝平太・静岡県知事、静岡県文化プログラム推進委員会会長の鈴木壽美子委員長、アーツカウンシルしづおか・加藤種男アーツカウンシル長の3人が、これまでの成果と今後の取り組みについて熱く語り合った。



静岡県知事  
川勝 平太

1948年生まれ。京都市出身。早稲田大学、同大学院を経て英オックスフォード大学で博士号取得。早大教授、国際日本文化研究センター教授、静岡文化芸術大学学長などを経て2009年より現職。現在4期目。



宮城駿演出 SPAC公演『アシテイゴキ』



UNMANNED 無人駅の藝術祭 / 小井川

くとも創造的になる、というふうにだと考えてあります。

演や展示を提供し、鑑賞してもらうことによって、県民の文化度を高めていくという活動が主体でした。それと連動しながらも、むしろ県民自身が主人公になる主体的な創造活動をどのように応援していくかということが、これからは課題になります。そこで、福祉や教育、場合によっては観光、まちづくり、そうした多様な活動を応援していくために「アーツカウンシルしづおか」が設置されました。最終的なゴールは全ての県民が表現者になること、あるいは、少な

化です。SPACのような最高レベルの芸術は地域の暮らしの土壤に咲く花です。葉、茎、根っこ、土があつてはじめて花は咲きます。支える人たちがいなければ花は咲きません。文化の一番の基礎は生活ですが、コロナ禍で生活が制限されました。巢ごもりで自分の生き方を表現できていない時、芸術家は人の心を音楽、演劇、舞踊、絵画、ポエムなどによつて表現してくれます。その表現に共鳴して心が開かれ通い合います。コロナ禍で人々は厳しい生活を強いられたために、心が飢えました。芸術文化は心の渴きをいやします。芸術家はわざわざ重要な存在です。



# 静岡県文化プログラム推進委員会・委員長 鈴木 壽美子氏

1946年生まれ。東京女子大学文理学部英米文学科卒業。鈴与(株)監査役、静岡県文化協会会長、静岡県文化財団理事長、静岡県舞台芸術センター理事長。静岡県教育委員会委員長、静岡地区調停協会会長を歴任し、2012年藍綬褒章受章。大阪府出身。



アーツカウンシルしづおか・アーツカウンシル長  
加藤 種男氏

1948年兵庫県生まれ。全国各地の地域創造、創造都市を結びつける多数のアートプロジェクトや制度を立案し、そのネットワーク形成に取り組む。京都造形芸術大学客員教授、東京都歴史文化財団工芸セクティブアドバイザーズなどを歴任。芸術選奨文部科学省助成受賞。

ナーレ』はもちろん市民と一緒にです  
が、掛川市長が実行委員長となり、  
行政がイニシアチブをとっています。  
このように、主体がさまざまあること  
によって、例えば『無人駅の芸術祭』  
では大井川鐵道という産業、『富士  
の山ビエノナーレ』では浅間大社の湧  
玉池(湧水)、「かけがね茶エノナーレ」  
でいえばもちろんお茶、さらには今  
回会場にもなった東海道五十三次の  
宿場町の日坂の宿。このようなもの  
の価値を、もう一度、我々が再発見、  
再確認して、そのような資源をどうつ  
やつて生かしていくかということ、こ  
れが実は文化のプログラムで非常に  
重要です。単に文化のことだけやる  
わけではなく、そこに着目して地域  
社会そのものを総合的に活性化し  
ていくというのが私たちの目的です。

ルズに行くと、そこにあるのは生活だけですが、暮らしのスタイルに憧れで多くの人が訪れます。迎える側でも自分たちの生活様式と地域に誇りを持っています。静岡には「静岡・ウェイ・オブ・ライフ」があり、それが国内外の人々をひきつけるようになることが課題です。文化プログラムは地域文化の掘り起こしを狙つたものでもありました。

進委員会を立ち上げたときの発会式で、知事が、「オリンピックが終着点ではない。その後に続くことが大事だ」とはつきりおっしゃったので、私達もそのつもりで文化の土壤を掘り起こし、耕し、ここまで5年間やつきました。この後、そこに芽が出て花が咲くというところまでを、県民の皆さんと一緒に作り上げていく、ということが大事だと思います。そのためのネットワーク作りや人材育成を「アーツカウンシルしづおか」に期待しています。

「うことで、画期的なことであつた」と思ひます。途中で挫折しながらも、方法を変え、皆さんが成功に向けて一生懸命頑張つて一つの舞台を作り上げました。気持ちがあればできることを私達は本当に実感しました。

スタイルを自覚すれば表現者で360万人の県民それぞれのライフスタイルの全体が「ふじのくに(静岡)・ウェイ・オブ・ライフ」です。それが内外の人々に憧れられる文化力を備えれば、静岡全体が花のある文化的・存在になります。

オリエンピック・パラリンピックの成功を糧に、「アーツカウンシルしづおかを拠点に「静岡・ウェイ・オブ・ライフ」を磨いていきたい。それは『第5期ふじのくに文化振興基本計画』の核心でもあります。加藤さんを全面的に信頼申し上げ、県民と手を携え行政は下支えをするという形で、静岡の文化力を上げていきましょう。

のむ思いでした。結局、コロナ禍で我々が再確認したのは、芸術文化といつのは、必ずしもイベントではないといつことです。例えばお祭りでは神輿や山車、あるいは踊りといったところが注目されますが、実は一日だけのイベントのよう見えて、一年中催事があります。そうした意味で、芸術文化の活動といふのは、一年中やっていくもの、知事の言葉を拝借すると、まさに生活様式そのものです。その観点から言えばコロナ禍でもいろいろな工夫の余地があり、むしろ逆に考えさせられる機会にもなったような気がします。

レガシーとしてのアーツカウンシルしづおか  
加藤氏 今まで、芸術文化の振興といえば、文化施設で県民に広く公